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素質 2019 年完成報告 
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大學教育資助委員會轄下的質素保證局，將首次就資助大學提供

的副學位課程進行質素核證。現時八大之中，僅得科技大學沒有開辦

副學位課程，據院校回覆，中文大學及浸會大學將是首批接受核證。

教資會預計 2019 年內完成所有大學的報告，並強調結果對教資會向

大學撥款無直接影響。 

當年首任特首董建華於 2000 年推出副學士，以配合同年《施政

報告》提及要在 10 年內，讓香港高等教育普及率達 60%的目標，追趕

當年發達國家和亞洲大城市的高中畢業生升學比率。直至現時，高等

教育普及率已由 2000 年的 33%，增至最新逾 70%。 

董建華當年提出副學士時，自資院校或課程仍未普及，第二任特

首曾蔭權於 2009 年《施政報告》鼓勵自資課程後，專上自資課程便

出現。然而，自 2012 年起，中六畢業生人數便一直下降，由 7.3 萬

人跌至 2016 年的 5.5 萬人；2017 年文憑試日校考生人數更進一步減

至 5.2 萬人，但資助副學位和學士學位課程，連同非聯招自資院校副

學士和學士學位學額，已逾 5.5 萬個。 

資助大學提供的自資副學位課程，包括轄下院校的高級文憑、副

學士，過往由聯校素質檢討委員會（JQRC）負責檢討。教資會指，2016

年應教育局的邀請，監察八大副學位課程質素核證工作，並由質保局

負責執行，強調核證結果與教資會的大學撥款並無直接影響。  

根據質保局的核證便覽，院校須先提交報告，匯報副學位課程的

質素監管、課程設計、學習成效、師資等。其後由本地、海外學者或

非學術界的本地社會人士組成的評審小組，將與相關副學位課程持份

者，如大學校長、其他高層人員及教職員；來自不同學科的學生代表、

校外持份者等見面。各大學的質素核證報告都會上載網站，院校須三

個月內提交跟進報告的行動計畫（action plan）。 

現時八大之中，僅得科大沒有開辦副學位課程，各大學副學位課

程數目，由三個至數十個不等。質保局將陸續為各大學副學位課程，

不論是政府資助或自資課程，進行核證訪問，最快本年底展開，料一

九年完成所有訪問。 

中大回覆指，本月初已向質保局提交院校報告書，九月中將與評

審小組成員進行首次會議及簡報會，核證訪問定於十一月舉行，料明

年年中發表核證報告。 

浸大持續教育學院及國際學院指，現正就質素保證局的審核提交

相關資料及文件，核證報告發表後，將按評審小組的建議改善。港大



 

 

專業進修學院指，十一月下旬將遞交首份有關副學位課程的質素核證

報告書。嶺大持續進修學院指，料於一九年初進行核證訪問，訪問前

四個月將遞交文件，料十二個星期後收到質保局提交核證報告。 

理大專業及持續教育學院院長阮博文稱，預期 2018 年第四季展

開核證訪問，料一九年中有報告。他認為，過往由八所成員院校組成

的 JQRC 就自資副學位進行質素核證，程序及規格符合標準，但大眾

或對機構獨立性存疑，因此交由質保局進行核證，可提升整個核證可

信性。 

教育局早前指會檢討副學士政策定位，不過，教資會指質保局就

副學位的質素核證工作與此無關。阮博文認為，兩者可互相配合，「核

證報告是相當有力、客觀的參考，不論課程質素高低與否，教育局都

可作參考。」 

浸大持續教育學院副院長曾瑞強指，質保局就八大學位質素核證

的機制，向來行之有效，現時順理成章由質保局為八大副學位做質素

核證，他認為，坊間部分人士對副學位課程質素抱有質疑，甚至主觀

地認為是次一等，今次核證可提升課程公信力。 

嶺南大學副校長、教資會成員莫家豪認為，政府推出 3萬元免入

息審查額資助修讀自資學士課程學生，將衝擊副學士的認受性，但部

分副學士課程有存在需要，建議就未來人口變化和工種需求作檢視。

他認為副學士本身並非沒有作用，尤其是在滿足中學畢業生修讀大專

課程方面，但政府現時的政策施行沒考慮人口變化，建議從這方向檢

視。部分副學士或高級文憑課程內容非常專業，畢業後可直接從事高

需求的工種，政府須按課程本身的專業，釐定大學的市場角色。他指

職場上並非所有工種都需要大學學位畢業資格，例如社工助理、律師

樓的部分員工等，「不用社工或律師資格，但十分缺人才」，認為相關

的副學士課程有一定需求。 
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